



Ile-de-France

Structuration de la filière alimentation durable et création de nouveaux métiers - Plaine Commune

L'Établissement Public Territorial (EPT) Plaine Commune a adopté une approche par filières car « elle contribue à la pérennisation de l'ESS de façon intelligente et change le paradigme de l'accompagnement individuel, traditionnellement entrepris par les collectivités ».

La collectivité est particulièrement active sur la filière alimentation durable et souhaite **soutenir la multiplicité d'initiatives** sur le territoire (fermes urbaines, traiteurs durables et solidaires, collecte de déchets et compost, aide alimentaire, cyclologistique du dernier kilomètre, etc.). Elle bénéficie aussi d'un véritable **portage politique** sur le sujet et s'est engagée dans une démarche de PAT (Projet Alimentaire Territorial) en 2021 afin de renforcer des actions initiées depuis près de 10 ans. La collectivité a entamé une réflexion sur une boucle alimentaire locale, sous l'impulsion d'un Programme d'Investissement d'Avenir qui a permis à la collectivité d'obtenir des fonds de l'Agence Nationale pour la Rénovation Urbaine (ANRU), de financer des actions (installation d'une ferme urbaine, collecte de bio-déchets) ainsi qu'une étude permettant de repérer et cartographier les acteurs en présence.

Plaine Commune soutient les acteurs de la filière via divers outils de financement : appels à projets, prise de participation dans la Société Coopérative d'Intérêt Collectif (SCIC) Novaedia (ferme urbaine et traiteur), aide à la levée de fonds pour obtenir des cofinancements auprès de l'ADEME et de la DRIAAF par exemple, pour des acteur.rice.s comme Re-Belle ou la plateforme de solidarité alimentaire Au Bon Transit. Enfin, la collectivité a fortement accompagné, en ingénierie comme en financement, la création d'un Pôle Territorial de Coopération Economique (PTCE) des fermes urbaines du territoire (Plaine Fertile) et soutient régulièrement les actions du PTCE alimentation/traiteurs Resto'Passerelle.

Plaine Commune participe aujourd'hui au projet « Nature » d'Halage, une association créée en 1994, agréée Structure d'Insertion par l'Activité Économique et Centre de formation professionnelle continue dans le domaine du paysage. Le projet "Nature", qui s'inscrit dans le programme européen Erasmus+, vise à créer de nouveaux métiers dans le domaine de l'écologie urbaine et à développer les compétences des personnes travaillant en soutien et à l'inclusion des adultes précaires, notamment dans le secteur de l'agriculture urbaine. Le projet a pour objectifs de créer des fiches métiers, un guide de bonnes pratiques, une bande dessinée pour sensibiliser et accroître l'attractivité de ces activités et un cursus de formation certifiante au service de nouvelles filières de l'emploi.